

# EL DIARIO

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO XXVX

Nuestro programa.

MADRID

Preios de suscripción.

Núm. 3.503

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Leganitos, 23, principal

Elecciones libres.—Justicia independiente y pronta.—Administración sencilla y moral.—Reduccion de contribuciones y de gastos públicos.

Viernes 17 de Enero de 1908.

Madrid, un mes.....	1 pesetas.
Provincias, semestre.....	9
Idem, año.....	18
Portugal, idem.....	24
Extranjero, idem.....	40

TELEFONO 492

Número suelto 5 céntimos

## Energía y equidad

Pasadas las Pascuas, que fueron consideradas feria para los efectos de la ley del descanso dominical, resurge la cuestión del cierre de establecimientos y vuelven las protestas de los comerciantes, muy especialmente de los taberneros.

Amargas verdades pudiéramos decir a unos y otros, que por ser el resultado de una observación detenida y un estudio completo de la cuestión tal y como el comercio la plantea, sería prueba tan abrumadora que quizás creyeran algunos que por sistema ó con odios tratáramos las cuestiones, que al comercio se refieren.

Hay un argumento irrefutable al parecer, que expone el comerciante siempre y que invoca el sempiterno oponente a las disposiciones gubernativas y es el siguiente:

—¿No es España un país liberal? ¿No hemos conquistado la libertad á fuerza de tanta sangre? ¿Por que ahora se coharta nuestra libertad al extremo de obligarnos á un descanso forzoso que nuestro cuerpo no necesita y que perjudica nuestros intereses? ¿Es esa la libertad?

—Esta pregunta que le sueltan como un escopetazo los que se llaman perjudicados por la ley del descanso dominical parece no tener vuelta de hoja, pero á nosotros se nos parece que la contestación es bien sencilla.

—¿Qué es la libertad? Definida quien la define, nunca podrá salirse de este margen: la facultad que tiene el ciudadano de ordenarse á su libre albedrío, siempre que este ordenamiento no resulte incompatible con la libertad de los demás, y como no queremos aparecer moralistas olvidemos en nuestra definición la moral, factor importantísimo, la equidad y la justicia, factores indispensables también.

Ateniéndonos sólo al amplio concepto de libertad que queda expuesto, digamos ahora, si para que sea realmente liberal un acto libre, necesita no ser incompatible con la libertad de los demás que realizan los hombres libres puede considerarse, el hecho de que se amo se niegue á crear su establecimiento, negando á su espíritu y á su cuerpo la libertad que la naturaleza le impuso y le dió como elemento esencial para su vida, y se la niegue á sus dependientes, uno, dos ó más, resultando perjudicada la libertad de éstos en aras del interés del patrón?

Preguntar á algunos qué les parece la ley del descanso y os dirán en secreto, que gracias á ella conocen las calles de la población; mas hacerte la misma pregunta delante de su principal y os dirán que la ley es atentatoria á los principios de la libertad.

Por esta razón, hay que perseverar, hay que seguir teniendo energía, que no se vea desmayar; y así como tuvo fama de recto el criterio que informó la ley, recto también, y firme además debe ser el criterio del que está llamado á ejecutarlo.

El Sr. La Cierva tiene dado pruebas de ello al afrontar el cierre de las tabernas; pasaron los primeros momentos de efervescencia y se impuso su autoridad; que la templanza no resulte debilidad á los ojos del pueblo, porque serían inútiles entonces cuantas disposiciones se dictaran en cualquier sentido.

Hay que tener perseverancia y sobre todo energía; pero hay también que ser rectos y justiceros. Los preceptos de la ley deben aplicarse con estricta igualdad á fin de que no se perjudiquen unos intereses en beneficio de otros. Y si esto es lo que se propone el Sr. La Cierva, habrá más razón para aplaudirle que para censurarle.

mes seguir otra política que la neutral. Claro que hemos de estar prevenidos, como lo estamos desde un principio, por si surgiera cualquier contratiempo, mas por ahora España sigue su política, emanada de los acuerdos adoptados en la Conferencia de Algeciras.

—Pero es el caso, señor ministro—dijo el periodista—que todo el mundo se fija y comenta que mientras España apoya su política en el acta de Algeciras, Francia marcha por derroteros distintos, poniendo sus plantas en cuantos territorios marroquíes tiene por conveniente.

—Ya es sabido—contestó el ministro—que las actitudes de las dos potencias no son las mismas, y de esto se ha hablado en todas partes, incluso en el Parlamento, pues mientras la actitud de Francia es de represión, la de España va solamente encaminada á implantar la Policía en Marruecos con arreglo al acta de Algeciras, sin que esto signifique, ni por un momento, que haya existido ni exista divergencia alguna entre ambos Gobiernos.

Estas frases fueron muy comentadas entre los periodistas que las escucharon, pues evidencian que no hay completo acuerdo respecto de la política que siguen España y Francia en Marruecos.

## Los reyes en la Paloma

Ayer mañana á las diez y cuarto salieron de Palacio SS. MM. con el príncipe de Asturias, ocupando un coche y dirigiéndose á la capilla de la Virgen de la Paloma.

En otros coches iban las condesas de San Carlos y Llanos, los duques de Sotomayor y Santo Mauro y el coronel Echagüe.

Cuando llegaron los reyes á la capilla, aquel típico barrio les tributó una delirante ovación.

Los reyes hicieron la presentación del príncipe de Asturias en la capilla y después de oír una misa regresaron á Palacio. Durante todo el trayecto los reyes fueron objeto de entusiastas aclamaciones.

A la reina Victoria entregaron las verduleras y vendedoras un precioso ramo de flores.

## LAS HUELGAS DE CORUÑA

Coruña 16.

La huelga sigue en el mismo estado. La Guardia civil ha iniciado registros en la estación y en las casas de gentes sospechosas.

El Juzgado instruye sumario contra la hoja que publicaron los obreros, reputándola ofensiva para la intervención de las autoridades.

Los buques del "bon" permanecen amarrados.

La Guardia civil y marineros armados los vigilan, impidiendo á la gente que se acerque.

Patrones y huelguistas han huido de toda intervención en la Junta mixta de conciliación.

Los vecinos del distrito de Frijos, entregados á completa anarquía, dominados por el terror de la Sociedad de labradores á quienes no se asocian les queman los pajares y las casas y les destruyen las tierras.

## Francia en Africa.

Justo y lógico es dar á cada cual lo suyo, y nosotros se lo damos á la República francesa. En nuestra época, nada propicia para las expansiones coloniales, ha sido Francia más afortunada que en otros siglos, y los políticos y generales modernos no han hecho menos que los Dupleix, La Bourdonnays y Lally-Tollendal. Pero esto no quiere decir que tengan nuestros vecinos vinculada la fortuna, que se cansa de favorecer mucho tiempo á individuos y pueblos, porque esa fortuna depende ciertamente de circunstancias más poderosas que los hombres, y eso es lo que pudiera suceder al pueblo francés si no contiene sus tendencias de imperialismo en el Norte del africano continente.

La ocupación de Argel fué una sorpresa que celebró París con barricadas más que con iluminaciones y festejos y la conquista, verdadero campo de maniobras para el ejército francés duró treinta ó cuarenta años al menos, si es que puede considerarse terminada.

Los Borbones de Francia que tantas colonias habían perdido ó maltratado le dieron ésta que tal vez es la más preciosa de cuantas han ganado los franceses.

Pero ¿qué diferencia tan grande de Argel á Marruecos! La comunicación entre la Metrópoli y Argel era fácil por la vía marítima; con Marruecos es más difícil. En Argel hubo un Abd-el-Kader; en Marruecos no sabemos los que podrán levantarse contra los franceses. En la empresa de Argel las potencias europeas no se les mostraban hostiles; en Marruecos no pasará á todos lo mismo. Si para mandar una embajada de Tánger á Fez ó á Marrakech hay que organizar una caravana, ¿cómo podrá en esta forma y á falta de caminos avanzar un ejército? El poder de los

dayes en Argel no tenía mantenedores; contra dos gobernantes habrá que luchar en Marruecos.

Digase francamente si se trata de una repartición más ó menos próxima del territorio; si de eso se trata, no hay por qué apoyar á ninguno de ambos contendientes. El fatalismo berberisco juzgará ya resuelta la cuestión en favor de Muley Hafid, por quien ya se ora en las mezquitas; y esa convicción que tan profundas raíces tiene en el alma de los combatientes, bien puede luchar con los muchas veces inaprovechables progresos de la estrategia europea.

La media luna no es quizá todavía un astro muerto en la tierra, como el lunar de la noche en el firmamento.

Vemos con pesar la dirección que toma la política francesa, marchando hasta el Atlas, porque no puede caminar hasta el Rhin, y menos mal, si la cuestión solamente á Francia perteneciese.

A. BALBIN

## Extranjero

### Las joyas de la corona inglesa

Por expreso encargo del rey Eduardo, se ha reunido en Dublin la comisión nombrada por el virrey de Irlanda para realizar una investigación acerca del robo de las joyas de la Corona, realizado hace meses.

La Comisión comienza sus trabajos con mala fortuna, pues el guarda joyas, alegando determinados privilegios, se niega á comparecer, si las sesiones no son públicas.

Esta actitud del guarda joyas produce gran enojo en los círculos de la Corte y gran emoción en Dublin.

### Anarquistas en Buenos Aires

La policía bonaerense invadió ayer una casa donde se estaban efectuando una reunión de anarquistas, sorprendiendo una fabricación de bombas.

Secuestró muchos documentos, en los que se pudo ver que se trataba de un atentado contra varios monumentos, que serían volados.

El organizador de todo ello era un ruso, llamado Hastententein, recientemente detenido.

Seguían indicaciones de la policía argentina, la brasileña ha tomado severas medidas, pues se sabe que anarquistas franceses tienen la intención de volar la escuadra yanqui.

### Una ciudad incendiada.

Cablegramas de Méjico dan cuenta de un horrible incendio que destruye la ciudad de Elorin.

En esta hermosa población, capital de la comarca minera del mismo nombre, se ha destruido un incendio colosal, que amenaza destruir toda la ciudad.

Según las noticias, el incendio ha destruido la mayoría de los edificios, que están habitados por millares de empleados y trabajadores que se ocupan en las faenas del lavado y purificación del precioso metal.

Barrios enteros arden, amenazando comunicar el fuego á los otros, á los cuales no han llegado aún las llamas.

Centenares de familias acampan al aire libre por haberse incendiado sus hogares, de los que ni siquiera han podido salvar los muebles.

Los trabajos de las minas han quedado interrumpidos por completo, y todos los obreros trabajan en la extinción del incendio.

Las pérdidas son enormes.

### Accidente en un acorazado francés.

El periódico francés *Le Matin* publicó ayer un telegrama de Villafranche, en el que se decía que dos marineros del acorazado "Jaureguiberry" han sido sorprendidos en el momento en que querían incendiar los pañoles de municiones, valiéndose de una mecha inflamada.

No hay confirmación del sensacional rumor, entre otras razones, porque la escuadra francesa del Mediterráneo ha zarpado de Villafranche, y se encuentra en alta mar.

Sin embargo, algo ha ocurrido á bordo del "Jaureguiberry".

Según un despacho enviado por el almirante de la flota al ministro de Marina, utilizando el sistema de la telegrafía sin hilos, ayer se inició un incendio en el citado buque de guerra.

Comenzó á arder el almacén de las pinturas, y hubo momentos de peligro, pues en dicho departamento estaban encerradas diversas materias inflamables.

Por fortuna, el fuego fué dominado sin que ocurrieran desgracias.

## MARRUECOS

### Las fiestas de las Pascuas en Tánger.

Como se había anunciado, ayer se celebró en Tánger la ceremonia de las Pascuas en casa del kaid con asistencia de las autoridades.

A la fiesta no asistieron el pueblo ni las kabilas, y la guararnición estuvo formada.

Terminada la ceremonia, desfiló hacia el Zoco el bajo con escolta, precediendoregonero.

El pregón leído dice: "Allá proteja á los Mahoma y Muley Driz (el fundador del Imperio) y bendiga al destinado á servirle y alabarle desde el trono de Marruecos".

De Casablanca.

De Casablanca dicen que una columna de 5.000 hombres salió de la Alcazaba de Mediuna dirigiéndose al Sur y apoderándose de la kabila de Ben Bechid.

Dicha alcazaba ocupa una gran posición estratégica en el camino de Marrakesh.

Circula el rumor en Casablanca de que de Useda saldrá una columna de 5.000 franceses, con el propósito de ocupar Tánger, á dos jornadas de Fez.

El general D'Amade ha salido de Casablanca, dirigiéndose á Mediuna, para preparar desde allí la marcha sobre Seltat.

También ha circulado el rumor de que Muley Hafid, después de castigar á las kabilas de Sragua acampó en el sitio conocido por Giser, antigua ciudad romana, dentro del territorio de la kabila Ulad Ben Daud, perteneciente á la Chauia, distante sólo cuatro horas de Seltat, habiéndose reunido el resto de la mehabla de Muley Rachid, vencida por Drude al tomar los franceses la Alcazaba.

### De Rabat

Ha llegado á Rabat llamada por el Sultán, la mehabla del Bagdadi, compuesta de 4.500 hombres, que acampan en las proximidades del palacio del Sultán.

La columna francesa que salió de Casablanca avanza sobre Rabat con objeto de proteger la ciudad en caso necesario.

### Una carta de Fez

En Tánger se ha recibido una carta de Fez en la que se dice que Abd-el-Selam Omzani, aprovechándose de haber sido designado caifia provisional por los hafidistas, intentó por sorpresa hacerse con el mando único de la ciudad, con el propósito ulterior de restablecer la autoridad de Abd-el-Aziz.

Para tal fin, habiase puesto secretamente de acuerdo con el bajá de Fez El Bjeid, y con los habitantes de la parte de la ciudad donde están situados los cuarteles y almacenes.

Durante la noche del día 4 mandó recoger en dichos almacenes las armas y municiones, y fué distribuyéndolas entre las tropas que tenía á sus órdenes personalmente.

Faltaba tan sólo ocupar con rapidez los sitios estratégicos de la ciudad y dar el grito; pero en este punto todo se desbarató, porque uno de los que estaban en el secreto, el caid de Cherarda, tricionó al caifia, enviando emisarios que sublevaron al populacho.

Y el caifia, viendo su piel en peligro, vióse obligado á jurar sobre el Korán que desistía de su intento y que no había más señor legítimo que Muley Hafid.

### Otras noticias.

*L'Echo de Paris* publica un despacho desmintiendo la proclamación de Muley Hafid en Tetuan, Larache, Mequinez, Alcázarquivir y Sefrón.

De Berna dicen que el Tribunal militar disciplinario ha acordado la destitución del capitán Fischer, ex ayudante del inspector general de la Policía europea en Marruecos, por haber comprometido en el extranjero el prestigio del Ejército federal.

*Le Temps* aconseja al Gobierno francés que vele por la seguridad de los puertos y la frontera argelina y que considere á Abd-el-Aziz como el único Sultán legítimo; pero sin comprometerse en el conflicto militar en su favor; pues, después del arreglo de las diferencias surgidas entre los dos hermanos, se debe continuar con el soberano de Marruecos la organización de las reformas acordadas en el acta de Algeciras.

## NUEVO ESTABLECIMIENTO

Anoche se inauguró un establecimiento de expendición de carnes en la calle del Cardenal Cisneros, núm. 4 (Chamberí).

Su dueño, el inteligente y antiguo industrial D. Emeterio Asenjo, ha montado la nueva carnicería á la altura de las mejores que existen en aquella populosa barriada.

Desearíamos mucha suerte, en su nuevo negocio.

## NOTA DEL DIA

La primera quincena del nuevo año va á quedar como típica entre las que más se distinguen por lo trágico. Punaladas á granel, cinematográficos que arden produciendo numerosas víctimas, lagos helados que se hunden al peso de los patinadores... ¡y la terrible gripe!

Los agoreros nefastos están contentos porque sus adivinaciones se confirman. Eso de conocer el porvenir helaga mucho, porque no lo pueden hacer los demás mortales y eso de descolgar por lo sobrenatural, digan lo que quieran, halaga.

Y ese es el esquema de los políticos, que cuando aplican esa teoría á la gobernación del Estado, no vacilan en echárselas de estadistas, como si se aplica á la curación de las enfermedades, entran de lleno en la clasificación de "curanderos".

Ahora no se trata de unos ni de otros, sino de los agoreros nefastos, especie de buhos, que, como el hurro flautista, han acertado esta vez "por casualidad", con cuyo motivo hay muchas personas pusilánimes que están acobardadas.

Es lo peor que puede ocurrir, tenerle miedo al tiempo por lo que digan los adivinadores, pues si hay una racha mala ¿por qué no ha de ocurrir luego otra buena? De modo que estar con el alma en un hilo por dar crédito á parruchas sin arte, que sólo sirven para engañar incautos.

Pero el número de los tontos es infinito y de su credulidad viven los listos. Pasarán es-

tos días de catástrofes y se cumplirá aquello de "después de la tempestad viene la calma". Los cabalistas no hacen más que darle vueltas al ocho, que bien mirado no es más que un doble cero puesto uno encima del otro. Acostumbrémonos á pensar que todo va como sobre ruedas, que el tiempo no pasa en balde y que en la vida el mejor don es el de la oportunidad.

Quien es oportuno, es á la vez, sabio, rico, joven eterno y hasta gaupo.

Pero no os féis nunca de los agoreros nefastos, porque son gente mal comida, mal vestida y peor entretenida.

Abel Imart.

## La guerra santa en Marruecos

Ha llegado á Paris, de regreso de su rápida expedición á España el ministro de Negocios extranjeros de Francia, y sus impresiones respecto á nuestro país, nuestros propósitos en Marruecos y nuestra participación en el problema del Norte Africano son muy optimistas.

En el intermedio de su viaje han entablado las nuevas complicaciones, que reducen más y más los términos de ese problema que quizás tenga que resolverse de manera distinta á como lo dispongan las potencias.

Dícese que Francia quiere que se cumpla la clausula del protocolo de Algeciras relativa á que las potencias acatan y reconocen la soberanía de Abd-el-Aziz. También se había dicho que las fuerzas francesas se habían apoderado de Rabat; y todo esto parece indicar que las cosas se inclinan del lado de la violencia.

La agitación en el campo moro es indescribible. Europa no parece que la quiere dar importancia y de eso va á resultar algo que complique más y más el problema marroquí. Si á Marruecos se le niega personalidad para resolver sus propios asuntos, la guerra santa será por todo extremo sangrienta.

Detrás de esa guerra ¿qué viene? Para Francia, para España y para Inglaterra un aplazamiento por lo menos, de sus proyectos de penetración pacífica. De modo que es preciso meditar bien lo que se hace, á menos que el protocolo de Algeciras sea una pantalla para que cada cual haga lo que más le convenga.

A España especialmente, le convenía el *statu quo* del Tratado de Madrid, pero ese estado ha pasado á ser ilusorio, y pronto habrá desaparecido por completo.

La cuestión de Marruecos ha llegado á trance de complicación tal, que nadie sabe por donde ir para realizar su conveniencia. Quizás el camino mejor habría sido el de contar con Marruecos.

Eso es lo que deseaba España y por consideraciones de diplomacia no puede hacer. Veremos si con la guerra santa provocada por las potencias se consigue ó no reducir el problema á términos solubles ó insolubles.

A España especialmente, le convenía el *statu quo* del Tratado de Madrid, pero ese estado ha pasado á ser ilusorio, y pronto habrá desaparecido por completo.

La cuestión de Marruecos ha llegado á trance de complicación tal, que nadie sabe por donde ir para realizar su conveniencia. Quizás el camino mejor habría sido el de contar con Marruecos.

Eso es lo que deseaba España y por consideraciones de diplomacia no puede hacer. Veremos si con la guerra santa provocada por las potencias se consigue ó no reducir el problema á términos solubles ó insolubles.

A España especialmente, le convenía el *statu quo* del Tratado de Madrid, pero ese estado ha pasado á ser ilusorio, y pronto habrá desaparecido por completo.

## El monopolio de las cerillas

La *Gaceta* publica ayer el siguiente real decreto:

Artículo 1.º Se crea la administración general del monopolio de fabricación y venta de cerillas fosfóricas y toda clase de fosforos.

Art. 2.º El administrador general del referido monopolio tendrá la categoría de jefe superior de administración, con el sueldo anual de 12.500 pesetas.

Art. 3.º Dicho Administrador general desempeñará, en comisión, la Administración de la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre.

Art. 4.º La diferencia que resulte entre el crédito comprendido en el capítulo 5.º, art. 1.º, sección 9.ª, del presupuesto vigente de obligaciones de los departamentos ministeriales y el que se autoriza por el presente decreto, se cubrirá conforme determina el art. 7.º de la ley de Presupuestos de 31 de Diciembre de 1907.

Por otro Real decreto se nombra administrador general del monopolio de fabricación y venta de cerillas fosfóricas y toda clase de fosforos, con la categoría de Jefe superior de Administración, á D. Manuel Diaz Gómez, Administrador de la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre, con la de Jefe de Administración de primera clase, en comisión.

## DE PROVINCIAS

Los naufragios.

Málaga 15.

En aguas de Fuengirola han naufragado dos faluchos que se dedicaban á la pesca. Han perecido ahogados dos de los marineros que tripulaban dichas embarcaciones.

Los cadáveres de estos desgraciados no han sido encontrados, á pesar de los trabajos que se han practicado para recogerlos.



Se hacen feudatarios de Alfonso VII de Castilla, el Rey de Aragon y otros principes.

Las victorias logradas en Galicia y Portugal por el soberano de Castilla Alfonso VII y la fortuna con que habia verificado sus incursiones por Andalucía...

Ocupaba el trono aragonés D. Ramiro "el Monje", que—cual a D. Garcia de Ramirez, rey de Navarra,—le dejaron los aragoneses y navarros reunidos en Cortes...

Al frente de un número de ejército se dirigió hacia Zaragoza, con el pretexto de auxiliarla contra los ataques de los almohades.

Poderoso Monarca: Mucho me honra esta visita que haceis a mis Estados. Conocidos por mi vuestros talentos y virtudes...

Y en prueba de esta mi voluntad, yo que sabeis acabo de tomar posesion de este trono, ofrezco esta ciudad y toda la comarca de este lado del Ebro...

Yo os agradezco, excelso Principe,—repuso con cariño Don Alfonso—, esas frases tan gratas que me acabais de dedicar...

También de vuestros notables conocimientos y cuidados espera el reino de Aragón largos dias de gloria y de ventura...

Por mi no ha de romperse, ilustre soberano,—replicó el de Aragón—la armonía entre nuestros estados. Mis propósitos son de concordia y pacíficas relaciones...

Muy complacido por las demostraciones de amistad y sumision recibidas, y después de dejar bien guardada a Zaragoza...

CURIOSIDADES

Una carta de Jesucristo.

El corresponsal de "Daily Express", ha enviado a su diario el facsimile de una inscripción dórica que se ha encontrado en la puerta de un palacio de Efeso...

El profesor Murray, del Museo británico, que ha examinado dicho facsimile, declara que no se puede poner en duda su autenticidad...

La inscripción está escrita en caracteres siríaco-caldeos, y la de Abgar, rey de Edesa, está concebida en los siguientes términos:

Se dice que devuelves la vista a los ciegos, que haces andar a los tullidos, que limpias a...

2 Folletón de EL DIA

AVENTURAS

Robinson Crusoe

una posición tan perfecta y encerrarse en ella. Después de todo me rogó encarecidamente con las palabras mas afectuosas...

Después de todo me rogó encarecidamente con las palabras mas afectuosas, que obrase con reflexión, no precipitándose en un cúmulo de desgracias...

Dijome que yo no tenia necesidad de ganar mi subsistencia: que habia formado el plan de sostenerme convenientemente en la profesión á la cual me destinaba...

Después de todo me rogó encarecidamente con las palabras mas afectuosas, que obrase con reflexión, no precipitándose en un cúmulo de desgracias...

Dijome que yo no tenia necesidad de ganar mi subsistencia: que habia formado el plan de sostenerme convenientemente en la profesión á la cual me destinaba...

los leprosos, que resucitas á los muertos, que expulsas á los diablos y que devuelves la salud á los que están martirizados por enfermedades.

Al oír todo esto de ti he quedado convencido de que eres el Dios verdadero, que has bajado del cielo para hacer tales milagros...

"Tú serás salvado: pero en cuanto á lo que escribes, te hago saber que tengo que cumplir con lo que me has sido encomendado al bajar á la tierra...

Arrellenado en una butaca, con los pies arrimados á la lumbre, los ojos cerrados, envuelto en una espesa nube de humo...

CUENTO NOCHE VIEJA

Arrellenado en una butaca, con los pies arrimados á la lumbre, los ojos cerrados, envuelto en una espesa nube de humo...

Iba á morir el año, el aao que á fuerza de drogas y medicinas habia conseguido vencer y ver morir como habia vencido...

Para que queria vivir? Para ver morir uno tras otro los compañeros de su infancia, los amigos que embellecieron con su amistad su vida...

Y mil ideas lúgubres velaban en confuso tropel por su cerebro haciendo interminable y triste la clásica noche vieja...

Los dos viejucos habian trabajado una muy estrecha amistad á pesar de lo distinto de su carácter y de su posición...

Don Serafín era pobre y tenia una hija que le cuidaba con cariñoso esmero. Don Baltasar era rico y no tenia familia ni pariente alguno...

Don Serafín le miró conmovido y calló, pero D. Baltasar que no debía ser amigo del silencio dijo á la niña: —Vaya, muchacha, este año viejo termina como las novelas que á mi me gustan...

Y arrastrando los pies y agarrándose á la barandilla subió las escaleras de su casa para saborear á su gusto el extraordinario de aquel año.

Alvaro Pérez de Ongayo.

vió tanto que se interrumpió, y observó que le faltaban las fuerzas para continuar. Impresionado sinceramente con tan tierno discurso, resolvió no pensar ya más en viajes...

Un día que mi madre parecia estar más alegre que de ordinario, llamándola aparte le dije que mi pasión de ver mundo era tan irresistible...

Le manifesté, que considerase que tenia ya diez y ocho años, edad muy adelantada para empezar una profesión como la de abogado...

Añadí que si queria hablar en favor mio á mi padre y obtener de él que me dejase hacer un viaje por mar, prometía desde luego á mi vuelta que, en el caso de no...

acomodarme aquella vida errante, renunciar á ella, y recuperar desde aquel instante el tiempo perdido por medio del aumento del celo y trabajo.

A tales palabras, mi madre se encolerizó. Me dijo que sería tiempo perdido al hablar á mi padre de dicho asunto...

A pesar de tan formal repulsa, no dejé de conocer que lo habia referido todo á mi padre, y que el desgraciado anciano, penetrado del más profundo dolor, habia exclamado suspirando: "Esa criatura podría ser dichosa si quisiese quedarse en casa; pero será el más desgraciado de los...

mostrarme si marcha al extranjero; yo puedo consentirlo. Esto pasó un año antes de mi partida. Mientras tanto me sostuvo con tenacidad cerrando los ojos á todas las proposiciones que se me hacian para elegir carrera. Con frecuencia me quejaba á mis parientes de verlos tan obstinados en contra de mi plan, al cual me arrastraba una vocación decidida.

Cierta dia, hallándome en Hull, en donde habia ido por casualidad y sin designio alguno, encontré uno de mis amigos que iba á partir para Londres en un buque de su padre: me invito á acompañarle, y por obligarme más me tiró el cebo de que ordinariamente se sirven los marinos, diciéndome que nada me costaría el pasaje. Por lo demás, ni siquiera me pasó por la imaginación consultarlo con mi familia, ni aun poner en su conocimiento mi nueva; y sin haber solicitado la bendición de mis padres ni implorado la protección del cielo, sin pensar las circunstancias y sin temer las consecuencias, el 1.º de Septiembre del año 1651, día fatal, Dios me abalancó á bordo de un buque que llevaba carga para Londres.

Dudo que haya existido jamás un joven tan amante de aventuras, cuyos infinitos años empezasen tan pronto y duramente como los míos.

Y sucedió que don Baltasar se acordó de su amigo y se dijo á sí mismo: —¿Qué tal pasará la noche vieja don Serafín?

Y pensando en don Serafín se acordó de su hija, y acordándose de su hija se acordó del gusanillo que roía y destruía la sara inventada de la hija de su amigo.

¿Que, qué era ese gusanillo? Unos amores contrariados de esos que cuando son verdaderos, crecen y toman alas con la oposición de los demás; unos amores apasionados y fogosos como son los que sienten un corazón virgen á los veinte años.

Sabia que el novio era pobre y que en el código de don Serafín era eso grave delito. Por esta causa no habia intentado jamás interceder por la pobre niña.

El viejo no se sorprendió al ver á su amigo, pues á menudo bajaba á hacerle la tertulia, pero sí se sorprendió y enfureció hasta lo indecible cuando don Baltasar que entendia poco de diplomacia y le horrorizaban los prólogos, le espetó de buenas á primeras el asunto que le llevaba allí.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

—¿Ligerezas de la juventud que nada suponen. —Y el bueno de don Serafín se revolvió furioso al escuchar estas palabras: ¡Ay, Baltasar! tú siempre con la maldita manía de disculpar á los demás.

PARA LAS DAMAS

LA POESIA DEL ABANICO

El abanico es, sin duda, el más antiguo entre los juguetes con que la mujer se adorna.

En todos los países en que el sol abraza y en que las moscas y los mosquitos abundan, como en el nuestro, se han ingeniado los hombres, desde muy pronto, para mover y refrescar el aire, ya sea con una hoja de palmera ó un hacedillo de plumas.

El abanico, empleado en la antigüedad para impedir que los insectos mancharan con su contacto las ofrendas sagradas, no tardó en convertirse en atributo del poder soberano.

Los persas y los árabes se servían de abanicos de plumas de avestruz como mosquiteros, los cuales llevaban inscripciones; los indios los usaban de hojas de palmera ó de loto.

En Grecia la mayor parte de estos instrumentos de la coquetería eran de plumas de pavo real, de desigual longitud y dispuestas en semicírculo.

Los primeros abanicos chinos fueron de plumas. En seguida se hicieron de seda blanca, sobrepuesta ó bordada. Después, ya en el siglo II, fueron de bambú, labrados y pintados de color azul.

El uso del abanico fué una gran moda en Francia. Las varillas eran un portento de lujo, de riqueza y de arte: el marfil, el nácar y la concha, delicadísimo labrados, aprisionaron magníficos paisajes pintados por los más grandes artistas de la época.

Uno de los refinamientos coleccionistas consiste en tener gran cantidad de ellos en vitrinas. Las damas francesas son las más entusiastas por esta clase de colecciones, en las que conservan raros y riquísimos ejemplares.



La Junta sindical del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa de Madrid, ha dispuesto se admitan á la contratación pública las 2.000 acciones de 1.000 pesetas nominales cada una, emitidas y puestas en circulación por la Sociedad anónima Mengemor, Compañía de material eléctrico.

Ha sido denegada la instancia en la que los gremios de peluqueros-barberos solicitaban permiso para tener abiertos sus establecimientos los domingos hasta las dos de la tarde.

En el restaurant de Fernos se celebró ayer un banquete, con el que los jefes y oficiales del Consejo Supremo de Guerra y Marina obsequiaron á los generales Madariaga y Heredia, recientemente ascendidos.

A las once de la mañana, se reunieron los ministros en Consejo, bajo la presidencia de S. M. el rey.

El Sr. Maura hizo su acostumbrado discurso sobre la política exterior é interior, dedicando la mayor parte del tiempo á los asuntos de Marruecos.

Según este último punto, el Sr. Maura informó á S. M. de la marcha de la política marroquí, y la actitud del Gobierno en este asunto.

Según tenemos entendido, el Sr. Maura informó al Rey minuciosamente de la conferencia que, el martes por la tarde, se celebró en el Ministerio de Estado, con asistencia de Mr. Pichon y del embajador de Francia.

También expuso los planes del Gobierno para la próxima legislatura. Terminado el discurso del Sr. Maura, Su Majestad firmó varios decretos de Guerra y Justicia, y los de Marina que publicamos por separado.

El ministerio de Fomento ha girado fondos para Obras públicas en las provincias de Cádiz, Sevilla y Santander; en las

dos primeras porque el temporal de aguas tiene paralizadas las faenas del campo, y en la de Santander porque la clausura de los trabajos en algunas minas han dejado sin ocupación á numerosos obreros.

En el último Consejo celebrado en el domicilio del Sr. Maura, el ministro de Fomento dió cuenta de la cantidad de 7.500.000 pesetas, consignada en el presupuesto, con destino á las Juntas de obras de puertos, acordándose su distribución equitativamente entre todas las Juntas, excepto para la del puerto de Musel, á la que se le concedió mayor cantidad, por estarse ejecutando otros trabajos.

Además, se ocuparon de la distribución de fondos para carreteras y para favorecer la cantidad precisa para adquisición de un aparato luminoso con destino al faro de Baleares.

Las conferencias del Sr. Moret. Las conferencias que el Sr. Moret viene celebrando con los prohombres de su partido acerca de la política en general, y particularmente del proyecto de régimen local, han animado mucho los círculos políticos, donde aquéllas se comentan con gran calor.

Según parece, los juicios de los señores Romanos y Montero Ríos, con quienes ya ha conferenciado el jefe del partido liberal, son completamente desfavorables, no tan sólo para el proyecto de Ley de régimen local, sino también para la política que sigue el Gobierno, proponiéndose por tanto al estar reunidos sus sesiones.

No hay que decir que los elementos de la oposición sacan gran partido de tales propósitos, anunciando al gobierno en el Parlamento grandes contratiempos y sin sabores.

Los ministeriales, sin embargo, muestran un optimismo confiando en que el señor Maura vencerá todas las dificultades que se anuncian, para lo cual cuentan también con que el Sr. Moret conseguirá vencer á sus amigos políticos de que forma no es conveniente extremar demasiado la oposición al gobierno.

El "Carlos V". Ayer ha fondeado en Málaga el crucero "Carlos V". Inmediatamente que reciba los cañones que debe conducir á Melilla, se hará á mar con rumbo á esta plaza en la que permanecerá el tiempo indispensable para el desembarco de las piezas de artillería.

El "Princesa de Asturias". Mañana probablemente saldrá de Cádiz para Rabat, el crucero "Princesa de Asturias". Dícese que su comandante lleva un pliego con instrucciones para el ministro de España, Sr. Llaviera.

El general Benítez. El ilustrado general D. Manuel Benítez y Parodi, jefe de la primera sección del Estado Mayor Central y miembro de la Real Sociedad Geográfica Española, ha sido elegido por ésta para representarla en el Consejo Superior de Emigración.

La personalidad del general Benítez es de tal relieve, que no necesitamos hacer comentarios sobre lo acertado de la elección. El general Benítez, persona de gran cultura, de muy estimables dotes por todos conceptos se sobrepone á cuantas alabanzas pudiéramos dedicar.

Ibarra y Compañía. Línea regular de vapores. Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Málaga.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

SUERO OXIGENADO. Nuevo descubrimiento para la curación radical de la clíntea y el reumatismo en sus primeras manifestaciones. Análisis por excelencia, demostrado prácticamente en el gran número de enfermos sometidos á las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento. Método fácil y sin ninguno de los inconvenientes de los baños y drogas. Consulta todos los días laborables de tres á seis de la tarde. Se remiten á provincias los aparatos inyectores vendidos ó alquilados. Goya, 39, haje.

Imp del Fomento Naval. San Bernard...

# GAYETANO DEL PINO

SUcesor de

C. DEL PINO Y COMPAÑIA

Gran premio en la Exposición del Progreso, celebrada en Madrid con motivo de la visita de Mr. Loubet.

Antiguas especialidades

Cloroso: Tres cortados  
 Jerez cristal: Marca Ladies  
 Chianti blanco español  
 Cognac jerezano y  
 Vermouth champagne "Santa Elena"

**¡GRAN NOVEDAD!**

Productos patentados exclusivos de esta casa.  
 WHISKY QUINADO.—PONCHEQUINADO.—CHAMPAGNE QUINA

Representantes en Madrid

J. Vasco, Atocha, 25, segundo.  
 J. Berdona, Raimundo Lulio, 2.

# La Confianza

Gran Almacén de Muebles

Luna, 11 (Palacio del Marqués de Monistrol)

Tapicería y ebanistería desde lo más lujoso y elegante hasta lo más modesto. Esta casa, por sus grandes existencias y lo económico de sus precios, es la primera de Madrid, y nadie debe comprar muebles sin antes visitarla.

Se encarga del amueblado y decorado de habitaciones, casinos, dependencias, Diputaciones, Ayuntamientos, concediendo grandes facilidades para el pago

Representante:

J Salgado de Trigo

**PARA 1908**  
**AGENDAS BAILLY-BAILLIERE É HIJOS**

**Agenda de Bolsillo**  
 para uso de Particulares.  
 Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Telefonos, tranvías, currutjes, etc.  
 Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.  
 EN MADRID  
 De un día en plana... 1,50 pta.  
 De dos días en plana... 2,00 pta.  
 EN PROVINCIAS  
 2,75 pta. respectivamente.

**Agenda Médica-quirúrgica**  
 de bolsillo  
 e Memorandum terapéutico. Formulatio moderno y diario de visita.  
 Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los trazados del pulso y temperatura. Altimetrum y espirometra. Instrumentos médicos y veterinarios. Seda: hilos a médicos, farmacia y veterinarios, etc., etc.  
 EN MADRID  
 De un día en plana... 2,50 pta.  
 De dos días en plana... 3,50 pta.  
 EN PROVINCIAS  
 4,50 pta. respectivamente.

**Agenda Calinaria**  
 LIBRO DE LA COCINA  
 que contiene 365 recetas y más de 700 recetas.  
 Explicación de la materia de condimentar los platos que prescribe en los menús diarios. Agenda en blanco para anotar el día de los gastos de cocina.  
 PRECIOS  
 En Madrid... 2,00 pta.  
 En Provincias... 2,50 pta.

**MEMORANDUM**  
**Cuenta diaria**  
 CONTIENE  
 Secciones especiales para anotar visitas, recibos, gastos e ingresos diarios, y cuando se necesite para llevar ordenes y sin tener que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.  
 PRECIOS  
 En Madrid... 2,50 y 3 pta.  
 En Provincias... 3 y 3,50 pesetas.

**-MANTEQUILLA DE SORIA-**

Pedid en todos los Ultramarinos la marca especial

**Pedro Lorente**

**21, COLLADO, 21 = SORIA**

que elabora la mejor mantequilla que se conoce

**ANUNCIOS**  
 Reclamos, noticias, artículos industriales y agrícolas, de defunción, de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos, en

**LA SOLUCIÓN**  
 San Vicente, 12; teléfono 1.457. Madrid.  
 Pedid tarifas gratis. — Combinaciones económicas. — Propagandas especiales.

# La Unión y el Fénix Español

# Compañía de Seguros reunidos

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.—41 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios

**S. DUÑAITURRIA**  
 Casa para viajeros, frente al Casino Militar.  
 Plaza del Angel 13 y 14 y por Atocha 41  
 (Hay ascensor). (Tranvía a la puerta.)  
 Madrid.

## A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército Benemérito brillante

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillatado de los correajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suaviza y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida a cada punto.

Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.

De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo. Madrid.

Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50; avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje a la estación más próxima.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

**LÍNEA DE FILIPINAS.**—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada 4 sábados, ó sean: 4 Enero, 1 29 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre; directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean: 21 Enero, 18 Febrero, 17 Marzo, 14 Abril, 12 Mayo, 9 Junio, 7 Julio, 4 Agosto, 1 y 29 Septiembre, 27 Octubre, 24 Noviembre y 22 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**LÍNEA DE CUBA MÉJICO.**—Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba, de la Isla de Santo Domingo.

**LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO.**—Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 28, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Llanón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Guayana con trasbordo á Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

**LÍNEA DE BUENOS AIRES.**—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 2, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; empujando el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

**LÍNEA DE CANARIAS.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**LÍNEA DE FERNANDO PÓO.**—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

**LÍNEA DE TÁNGER.**—Salidas de Cádiz lunes, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.  
 Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz

## COMPANIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS

BARCELONA-MANILA  
 Diplomas de Honor y Medallas de Oro en todas las Exposiciones.  
 Haciendas: SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION  
 FABRICA: LA FLOR DE LA ISABELA  
 Propietaria de las marcas Mes G Cabite, Malabón, La Princesa  
 ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO  
 AGENCIAS DE VENTA EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendurias de la Compañía Arrendataria de Tabacos, á los precios siguientes:

CIGARROS	CANTIDAD de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad - Ptas.	CIGARROS	PRECIO de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad - Ptas.
Imperiales.....	25	15	0,60	Esquisitos.....	50	12,50	0,25
Regios.....	25	13	0,55	Princesas.....	50	9,50	0,20
Excepcionales.....	25	12,25	0,50	Conchas.....	100	20	0,20
Regalia Antonio López.....	50	20	0,40	Clementes.....	100	15	0,15
Gabelas.....	50	17	0,35	Segundo habano.....	500	60	0,12
Regalia Filipina.....	50	17	0,35	Tercero habano.....	500	50	0,10
Cazadores Imperiales.....	25	10	0,40	Quinto habano.....	500	30	0,06
Orientales.....	50	14	0,30	Segundo cortado.....	500	60	0,12
Brevas especiales.....	50	15	0,30	Tercero cortado.....	500	50	0,10
Medias brevas.....	50	12,50	0,25	Señoritas.....	200	10	0,05